

horizon



ÉDITORIAL



CHÈRES LECTRICES, CHERS LECTEURS

Pour moi, et probablement pour vous aussi, la pandémie de Covid-19 a changé beaucoup de choses: le travail à domicile, le port du masque ou les produits désinfectants font désormais partie de notre quotidien. La distanciation au lieu de la proximité est à l'ordre du jour. Les réunions se déroulent de préférence de manière virtuelle, plutôt que physique. Mais malgré tous les avantages qu'offre le monde numérique, il a aussi ses limites. Par exemple, aucun format numérique n'aurait pu transmettre la joie que mon fils a ressentie cette année lors de sa première journée (physique) à l'école. L'expérience scolaire est une étape importante vers une vie adulte indépendante. Malheureusement, cette étape est encore refusée à plus de 200 millions de jeunes dans le monde en raison de la violence, de la pauvreté et maintenant aussi du Covid-19. Horyzon s'est posé comme défi de transformer cette réalité. Au cours des prochaines années, nous concentrerons nos efforts sur nos programmes de soutien à l'éducation scolaire et de formation professionnelle, pour permettre aux jeunes de mieux se préparer à la vie active. Cette orientation est également conforme aux objectifs de développement durable de 2030, qui visent à assurer la durabilité dans le monde entier à l'échelle économique, sociale et environnementale. C'est l'éducation qui indique la voie à suivre en direction du développement, une voie bien plus attrayante à suivre physiquement que virtuellement.

Cordialement

Andrea Rüegg

Andrea Rüegg, directrice

QUI SOMMES-NOUS?

En tant que membre du mouvement international YMCA/YWCA, Horyzon s'engage depuis 1969 dans le monde entier pour l'amélioration des conditions de vie des jeunes et pour leur éducation à la vie pratique.

Les projets se concentrent avant tout sur l'éducation à la santé et sur la formation professionnelle, et aident les jeunes à défendre leurs droits. Horyzon s'engagera en 2021 avec un budget de 1,6 million de francs suisses dans cinq programmes/projets de YMCA/YWCA nationales et locales en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient et dans les Caraïbes. La coopération avec des organisations partenaires nationales et locales présente un gros avantage, car leurs collaborateurs vivent dans les pays respectifs depuis des générations et connaissent les besoins de la population locale.

Horyzon s'engage actuellement en Haïti, en Colombie, en Palestine et au Soudan du Sud, des pays marqués par des conflits continus et dont les contextes sont extrêmement fragiles. Horyzon agit avec l'aide de professionnels de manière souple et proactive dans ces environnements. Les connaissances et l'expérience acquises dans la coopération au développement et les activités de jeunesse à l'échelle internationale font d'Horyzon un partenaire reconnu et fiable.

Horyzon est soutenu dans son travail à hauteur de 25% des coûts par la Direction du développement et de la coopération (DDC) de la Confédération. De plus, des cantons, des communes, des donateurs privés, des paroisses et les courses de 2 heures apportent aussi des fonds. Une gestion de la qualité souple et efficace garantit une utilisation prudente et transparente de ces dons. Horyzon soutient en outre les organisations partenaires dans la gestion professionnelle de leurs projets, ce qui assure une utilisation adéquate des ressources dans les pays partenaires.

De gauche à droite : Isabelle Aebersold, Mattias Ruchti, Andrea Rüegg, Klara Stracuk. Sabrina Rentsch manque.



ÉDUCATION

Les objectifs de développement durable de l'ONU visent à ce que tous les jeunes sachent lire, écrire et compter et acquièrent des compétences professionnelles d'ici à 2030. Pourtant, nombreux sont ceux qui se voient encore refuser l'accès à ces connaissances de base. Horyzon s'est posé comme défi de transformer cette réalité et soutient pour cela l'éducation des jeunes dans le cadre de programmes de développement à quatre niveaux:

1 ACCÈS À L'ÉDUCATION

Les participants se voient offrir un lieu sûr où ils peuvent renforcer leurs connaissances scolaires grâce à des cours d'appui. Les jeunes traumatisés sont soutenus dans leur réintégration au sein de l'école ordinaire. Le développement et le renforcement des compétences scolaires ont une influence positive sur la participation aux cours et réduisent les abandons scolaires.

2 DÉVELOPPEMENT DES COMPÉTENCES DE LA VIE COURANTE

Nos programmes aident les jeunes à faire face à des conditions de vie difficiles, grâce à une éducation non formelle utile pour la vie courante, qui inclut par exemple la communication, la pensée critique, la gestion du stress ou un mode de vie sain. Cela permet aux jeunes d'opter pour un avenir plus pacifique, sans activités illégales ou dépendances problématiques.

3 FORMATION DE PERSONNES DE RÉFÉRENCE

La formation et le perfectionnement de personnes de référence pour les jeunes, comme les parents, les enseignant-e-s et les thérapeutes, garantissent la qualité des relations avec les jeunes. Ces personnes sont formées pour reconnaître les situations de violence sexuelle et offrir un soutien psychosocial aux jeunes.

4 FORMATION PROFESSIONNELLE

Notre objectif est d'aider les jeunes à mieux se positionner sur le marché du travail et à devenir financièrement indépendants. L'orientation professionnelle, la préparation aux entretiens d'embauche, des workshops sur l'entrepreneuriat ou des cours d'artisanat préparent les jeunes, avec ou sans handicap physique ou psychologique, à (ré)intégrer le marché du travail.

RENFORCEMENT DES JEUNES

PAIX, JUSTICE ET INCLUSION DES JEUNES DANS DES CONTEXTES FRAGILES

Haïti, Colombie, Palestine et Soudan du Sud: lorsque nous imaginons la vie quotidienne des jeunes dans ces pays, nous pensons aux crises, à la pauvreté, à la violence et à l'exclusion. Et c'est bien le cas, les quatre pays liés aux programmes Horyzon se caractérisent par leur grande fragilité. Horyzon s'est donc fixé comme objectif pour les années à venir de renforcer les jeunes dans des contextes fragiles et de les motiver à œuvrer en faveur d'une société plus pacifique, juste et inclusive. Outre Horyzon, huit autres organisations suisses de développement ont pris fait et cause pour cet objectif. Dans le cadre d'une stratégie commune, ces organisations ont décidé de promouvoir une société pacifique, juste et inclusive au sein de laquelle chaque personne peut exercer ses droits et vivre dans la dignité.

Cette communauté de coopération (KoGe) conduira des projets dans 41 pays particulièrement touchés par la pauvreté et les crises. Ce faisant, la communauté de coopération apporte une contribution importante aux 17 objectifs de développement durable, avec une focalisation sur l'objectif 16 portant sur la paix, la justice et des institutions fortes. Le travail de la communauté de coopération, et donc celui d'Horyzon, est cofinancé par la Direction du développement et de la coopération (DDC).

PROGRAMME DE REINSERTION

TRANSFORMER LES HANDICAPS EN OPPORTUNITÉS

L'occupation des territoires palestiniens, qui dure depuis plus de 50 ans, a d'innombrables conséquences négatives pour la population civile, telles que la violation de droits humains fondamentaux, des restrictions dans la liberté de mouvement, des blessures physiques, des complications psychologiques ou des entraves économiques.

Au cours des dernières décennies, le conflit israélo-palestinien a fait des milliers de blessés qui doivent apprendre à vivre avec une déficience permanente. Cela comprend à la fois des handicaps physiques, comme la paraplégie ou des déficiences visuelles, et des

problèmes psychologiques, comme la dépression ou les traumatismes. En Palestine, les personnes handicapées font souvent l'objet de stigmatisation et de discrimination, sont socialement et économiquement mises en marge et leurs droits ne sont pas suffisamment respectés.

Le programme de réinsertion lutte pour l'égalité sociale, économique et politique des personnes handicapées et traumatisées au sein de la société palestinienne.

Une supervision étroite, menée par des thérapeutes qualifiés, améliore à la fois le bien-être psychosocial et les mécanismes d'adaptation des personnes souffrant de handicaps physiques ou psychologiques.

En outre, les programmes d'appui et de formation professionnelle promeuvent la participation économique et sociale des bénéficiaires. En combinaison avec des campagnes de sensibilisation auprès de la société et du gouvernement palestinien, le projet contribue aussi à garantir aux personnes handicapées un accès égal et digne aux différents services.

Cet adolescent de 17 ans, originaire de Jénine, vit avec un trouble de l'équilibre qui limite fortement sa mobilité. Grâce à une combinaison de thérapie et de formation professionnelle, il a réussi à reprendre le travail et contribue ainsi de façon importante à sa subsistance avec son petit stand de vente.



MOYENS 2021

CHF 240 000.–

PARTENARIAT LOCAL

YMCA Jérusalem-Est

LOCALISATION

Hébron, Bethléem, Ramallah, Jérusalem-Est, Naplouse, Salfit, Tulkarem, Qalqilya, Jénine et Tubas

GROUPE CIBLE

Annuellement, 980 enfant et jeunes adultes souffrant de handicaps physiques ou psychologiques.

OBJECTIF

Soutenir les personnes handicapées et les victimes de violences politiques dans leur réinsertion sociale et professionnelle. Améliorer leur santé mentale par un accompagnement et des offres thérapeutiques.

THÈMES

Éducation à la santé, formation, droits et travail pour la paix



Plus d'informations:
horyzon.ch

Des jeunes de Bethléem apprennent lors d'un workshop comment rédiger des plaidoyers politiques, comment renforcer les droits des femmes palestiniennes et comment mettre en œuvre leurs propres campagnes de paix.

Territoires palestiniens

JOINT ADVOCACY INITIATIVE

ENGAGEMENT COLLECTIF POUR UNE PAIX JUSTE

La vie des jeunes Palestiniens est tout sauf facile. Année après année, l'espoir d'une solution juste au conflit israélo-palestinien diminue. Les perspectives de paix se sont même détériorées avec le soi-disant «plan de paix» du président américain Trump. Dans ce contexte, le gouvernement palestinien affaibli et fragmenté est incapable d'assurer la sécurité et les perspectives d'avenir des jeunes.

Face à cette situation, il est primordial de montrer aux jeunes hommes et femmes de Palestine comment œuvrer de manière constructive pour l'avenir de leur pays, malgré des perspectives apparemment sans espoir. Grâce à des formations sur des sujets tels que les droits humains, le droit international, les droits des femmes et les moyens de résistance pacifiques, les jeunes apprennent à devenir actifs au sein de la société civile palestinienne. Les échanges avec d'autres jeunes à l'échelle internationale sont en outre encouragés, afin que l'appel à une paix juste en Palestine soit aussi entendu à l'étranger.

MOYENS 2021

CHF 48 000.-

PARTENARIAT LOCAL

YMCA Jérusalem-Est
 et YWCA Palestine

LOCALISATION

Beit Sahour et l'ensemble
 de la Cisjordanie

GROUPE CIBLE

Annuellement, 440 jeunes
 et 130 familles d'agriculteurs
 palestiniens.

OBJECTIF

Sensibiliser les jeunes et les partenaires du monde entier sur la situation en Palestine. Propager des moyens pacifiques pour la résolution du conflit. Avec la campagne en faveur des oliviers, préserver les moyens de subsistance des oléiculteurs palestiniens.

THÈMES

Éducation, droits et travail
 pour la paix

PAZA LA PAZ

LE TRAVAIL POUR LA PAIX EST PLUS IMPORTANT QUE JAMAIS EN COLOMBIE



Plus d'informations:
horyzon.ch



Yerson, 22 ans, de Risaralda, a terminé sa formation d'animateur de jeunesse et joue maintenant un rôle important dans le projet Paza la Paz en tant que bénévole du YMCA Risaralda. À propos de sa carrière au YMCA, il déclare: «Je me sens fort et transformé. Aujourd'hui, je sens que je brille dans tout ce que je fais». Photo: YMCA Risaralda.

Après le traité de paix obtenu laborieusement entre le gouvernement colombien et la guérilla FARC en 2016, la Colombie est aujourd'hui encore terriblement loin de la paix. Le gouvernement colombien est accusé d'une mise en œuvre insuffisante de l'accord conclu et, pendant ce temps, les violences sont à nouveau en hausse dans de nombreuses régions du pays. De nouveaux groupes armés se sont formés à la place des guérillas, qui se financent par le trafic de drogue et utilisent la violence pour prendre le contrôle de leurs territoires.

Pour les jeunes Colombiens vivant dans les quartiers pauvres, ces conditions entraînent de multiples discriminations. Ils n'ont pas accès à une scolarisation et une formation suffisantes en raison de leur pauvreté, et ont donc peu de chances de trouver un travail bien rémunéré. Leur environnement quotidien est imprégné de violence, ce qui entraîne souvent des

problèmes psychologiques et favorise la consommation de drogues. Le gouvernement est aux abonnés absents la plupart du temps, les crimes ne sont pas punis et les jeunes n'ont pratiquement aucune possibilité de s'engager politiquement.

Le projet Paza la Paz aide les jeunes à sortir de cette marginalisation et à se transformer en agents du changement. En stimulant les jeunes à utiliser leur potentiel pour de bonnes causes, en les informant de leurs droits et en les formant en tant que promoteurs de la paix, ils contribuent à une coexistence pacifique et au développement social au sein de leur environnement.

Les jeunes sont en outre formés aux questions de création d'entreprise et sont soutenus dans la mise en œuvre de leurs propres projets d'entreprise.

MOYENS 2021

CHF 384 000.–

PARTENARIAT LOCAL

YMCA Colombie

LOCALISATION

Armero-Guayabal,
Bogotá, Bucaramanga,
Cali, Medellín,
Pereira, Quindío

GROUPE CIBLE

Annuellement, 1500 jeunes issus de quartiers les plus pauvres et défavorisés.

OBJECTIF

Participer au développement des jeunes et les aider à se transformer en adultes sains, autonomes et proactifs, capables de faire évoluer positivement leur société.

THÈMES

Formation, droits et travail pour la paix, éducation à la santé

MY BODY, MY RIGHT, MY FUTURE

POUR UN AVENIR AUTONOME



Plus d'informations:
horyzon.ch

De nombreuses personnes n'ont toujours pas confiance dans la paix récente au Soudan du Sud, État le plus jeune de la planète, cela malgré le traité de paix signé par les groupes rivaux en 2018 après une guerre civile de cinq ans. La mise en œuvre de ce traité est lente et différentes conditions importantes ne sont pas encore remplies pour y arriver.

Les conséquences de la guerre civile sont encore omniprésentes, avec la faim, des déplacements de population et des conflits qui éclatent sans cesse. Les grossesses précoces y sont très fréquentes en raison du manque de perspectives, des nombreux cas de violences sexuelles et des difficultés d'accès à l'éducation sexuelle en raison des coutumes culturelles et sociales locales. Ces grossesses ne constituent pas seulement un risque pour la santé des jeunes mères, mais aussi un risque économique. La plupart de ces jeunes filles n'achèvent pas leur scolarité, ce qui compromet leurs perspectives d'avenir. Les mères mineures sont donc économiquement défavorisées tout au long de leur vie.

Le projet My Body, My Right, My Future (Mon corps, mon droit, mon avenir) conduit par les YWCA Soudan du Sud et Horyzon a pour objectif de briser ce cercle vicieux. Les jeunes de Yambio sont instruits sur leurs droits en matière de sexualité et de santé, et sur les méthodes de planning familial qu'ils peuvent utiliser.

Un meilleur accès aux moyens de contraception et aux produits d'hygiène permet de briser les tabous dans ce domaine et améliore le taux de fréquentation scolaire des jeunes. Des débats dans les villages et des émissions de radio sont utilisés pour sensibiliser d'autres secteurs de la population aux questions de violences sexuelles et de contraception. Ces démarches débouchent sur une réduction du nombre de grossesses précoces, les filles et les jeunes femmes participent plus régulièrement aux cours et terminent plus souvent leur scolarité, ce qui leur donne de meilleures chances d'échapper à la pauvreté.

De nombreuses histoires de mères mineures, comme celle de Wene Pai, sont marquées par la violence, la pauvreté, le manque d'éducation sexuelle ou la pression de l'environnement social, ou une combinaison de tous ces éléments.



MOYENS 2021

CHF 126 000.–

PARTE- NARIAT LOCAL

YWCA Yambio

LOCALI- SATION

Yambio, d'autres localités sont planifiées

GROUPE CIBLE

6'000 jeunes et des enseignantes, des anciens dans les villages et du personnel des postes de santé.

OBJECTIF

Permettre aux jeunes de connaître leurs droits en matière de santé et de développer des perspectives d'avenir.

THÈMES

Éducation, droits et travail pour la paix, promotion de la santé



Plus d'informations:
horyzon.ch

Haïti

ESPACE SÛR

UN ENVIRONNEMENT SÛR POUR PLUS D'AUTONOMIE

11 millions d'habitants, dont 6 millions qui vivent en dessous du seuil de pauvreté de 2,41 USD par jour: Haïti est l'un des états les plus pauvres du continent américain, de nombreux Haïtiens et Haïtiennes n'ont pas accès à l'éducation et aux soins de santé de base en raison du manque de moyens financiers. La population de ce pays insulaire souffre en outre régulièrement de catastrophes naturelles et de conflits violents, et la crise du coronavirus a encore aggravé la situation. La situation est particulièrement difficile pour les filles et les jeunes femmes: 77% des filles fréquentent par exemple l'école primaire, mais tout juste 30% d'entre elles sont inscrites à l'école secondaire, car beaucoup doivent déjà assumer des responsabilités importantes dans la tenue du ménage. Sans une éducation suffisante, il est pratiquement impossible pour les jeunes femmes d'échapper à la pauvreté.

C'est là qu'intervient le programme «Espace Sûr», dans le cadre duquel 550 filles et jeunes femmes des classes sociales les plus pauvres de Port-au-Prince apprennent à se sortir de la pauvreté. Elles utilisent les compétences ainsi acquises pour gagner leur indépendance économique et transmettent aussi ces connaissances à leurs familles. Les bénéficiaires renforcent leurs qualités de leadership et peuvent plus tard s'engager activement auprès de comités politiques ou dans leur profession. Elles reconnaissent aussi l'importance d'une bonne formation scolaire, de la connaissance de leurs droits et devoirs, de l'égalité entre les sexes, d'une alimentation saine et d'une bonne hygiène. Ces filles peuvent ainsi participer activement à une transformation positive de la société haïtienne.



MOYENS 2021

CHF 240 000.–

PARTENARIAT LOCAL

YWCA Haïti

LOCALISATION

Quartier de Port-au-Prince

GROUPE CIBLE

550 filles et jeunes femmes.

OBJECTIF

Permettre aux jeunes femmes de se transformer en adultes en bonne santé, sûres d'elles et dotées de qualités de leader. Stimuler les bénéficiaires à œuvrer en faveur de changements positifs pour elles-mêmes et pour la société haïtienne.

THÈMES

Éducation à la santé, formation, droits et travail pour la paix

Dans le cadre du programme Espace Sûr, les filles développent leurs connaissances scolaires grâce à des cours d'appui et ont accès à un soutien psychologique professionnel.

Opinion externe

NOUVELLE STRATEGIE 2021-2024

La nouvelle stratégie collective 2021–2024 de la communauté de coopération (KoGe) est basée sur le concept «ODD 16+», qui confirme que la plupart des objectifs de développement durable (ODD) sont étroitement liés à l'ODD 16 «Paix, justice et institutions fortes».

Horyzon est parfaitement aligné sur ces trois points: le soutien psychosocial aux survivants de violences et la formation des jeunes en tant que médiateurs et médiatrices de paix contribuent à une société plus pacifique.

L'amélioration des moyens de subsistance des jeunes plus vulnérables et la formation professionnelle des jeunes marginalisés conduisent à une société plus juste à long terme.

Il est évident que la formation à l'entrepreneuriat et le respect des droits civils et humains renforcent les jeunes marginalisés et favorisent aussi l'inclusion. Par ses efforts consentis dans le cadre du programme de la KoGe, Horyzon contribue de façon importante à une société plus pacifique, juste et inclusive.



Sandro Schmidlin
Analyste auprès de la communauté de coopération (KoGe)

Impressum:

Paraît trois fois par an. Tirage 5500 ex.
Abo/don de bienfaisance CHF 20.–/an

Rédaction: Isabelle Aebersold, Susanne Furler, Mattias Ruchti, Andrea Rüegg, Klara Stracuk.

Mise en page et concept:
www.augenweide.so

Traduction a – f:
jacques@interidioms.com

Photos: Horyzon

Impression: Ruch Druck, Ittigen BE

Papier: Blauer Engel Papier



horyzon

Horyzon
Florastrasse 21
CH-4600 Olten
Suisse

T +41 (0)62 296 62 68
F +41 (0)62 296 30 69
info@horyzon.ch
www.horyzon.ch

L'organisation suisse de développement pour les jeunes

CERTIFIÉ
ISO: 9001-2008



UNIONS CHRÉTIENNES SUISSES